
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 6 DE DICIEMBRE DE 1796.

Viena 19 de Octubre.

Por hallarse enfermo el correo Frances, no ha salido todavía de esta capital. Se le asiste con mucho cuidado y atención.

Estando cortada desde el 8 de Setiembre toda comunicacion entre Mantua y el cuerpo del General Quosdanovich en el Friul y el del General Davidovich en el Tirol, eran muy atrasadas, inciertas y aun contradictorias las noticias del estado de aquella plaza. Al fin se han recibido directas de 2 y 6 de Octubre, que no solo confirman las ventajas conseguidas por el General Wurmser los dias 11, 13 y 17 de Setiembre, sino ademas añaden que habiéndose puesto dicho General á la frente de 15⁰⁰⁰ hombres atacó el 23 á los Franceses, y los obligó á retirarse con pérdida de los puestos que ocupaban inmediatos á la fortaleza: despues forragearon todo el dia sus tropas, y se restituyeron á Mantua con muchos carros de víveres cogidos á los enemigos. El 29 de Setiembre destacó Mr. Wurmser una division de 3⁰⁰⁰ hombres para tentar un golpe contra el puesto de Governolo ocupado por un número casi igual de Franceses; pero rechazados los Alemanes volviéron á encerrarse en Mantua, habiendo perdido algunos centenares de soldados. El 3 de Octubre hizo otra salida el Mariscal Wurmser, y los Franceses lo rechazaron vigorosamente obligándolo á retirarse en desorden á la plaza. Este revés en lugar de desalentar á la guarnicion la inflamó mas, y así repitió el dia 6 otra salida, en la qual tuvo el Conde de Wurmser la felicidad de batir á los enemigos: la caballería Austriaca persiguió hasta las puertas de Verona á una columna Francesa, causándola sin duda una pérdida considerable.

*Herboltzheim, quartel general del Archiduque Cárlos,
20 de Octubre.*

Sobre la accion del 19 se ha publicado lo siguiente:

„El 17 de este mes se verificó la reunion del cuerpo del General la Tour; el 18 pasó el Archiduque á reconocer la situacion de los enemigos, y con este motivo se empeñó una accion entre los puestos avanzados. Como por ámbas partes se peleó con ardor, llegó á ser de consideracion aquella refriega, y entre muertos y heridos costó de 300 á 400 hombres por cada parte. Al cabo, no obstante el teson de los enemigos, los echáron los Austriacos de varios puntos, que eran interesantes para el ataque que estaba proyectado. En efecto el dia 19 fuéron atacados por tres columnas los enemigos en las alturas que ocupaban delante del Eltz, desde Eltzbach hasta más arriba de Kinzingen. El Conde de la Tour mandaba la columna de la derecha; el Conde de Wartensleben la del centro, y el Baron de Staader la de la izquierda. Costó penas increíbles el conducir la artillería por caminos excusados y por medio de viñas. La lluvia que no cesa hace 8 dias, y la salida de los riachuelos hacia casi imposible el transporte de los cañones; pero el zelo é inteligencia de los Oficiales de Artillería vencieron todos los obstáculos, y la artillería Austriaca fué en todas partes superior á la de los enemigos, quienes no se habian atrevido á arriesgar la suya en los malos caminos. Atacados á un mismo tiempo en todos puntos los Franceses, cediéron desde luego al ímpetu y valor de nuestras tropas, y sucesivamente fuéron arrojados de las varias alturas que ocupaban. Como quiera, atacáron la aldea de Kinzingen, y consiguieron echar de ella á los Austriacos; pero acudió allí al instante el Archiduque, y llevó consigo la victoria que estaba dudosa; corrió á la izquierda, en donde los enemigos se defendian aun delante del Eltz, y fuéron atacados, arrollados y ahuyentados en el mismo tiempo. Nos apoderamos despues de la ciudad de Emmendingen, y se persiguió hasta el otro lado del Eltz á los enemigos, los que cortáron inmediatamente los puentes. Sobrevino la noche, con lo qual se suspendió el alcance. La pérdida de los Austriacos no parece considerable: el Conde de Wartensleben tuvo un brazo roto de un tiro de metralla. Mucho mayor habrá sido la pérdida de los Franceses, y se cree haber muerto el General Beaupuis. Las inundaciones impidiéron que la caballería obrase; sin lo qual hubiera sido esta jornada tan completa y brillante como la de Wurtzburgo. — Ayer se supo que el Príncipe de Condé se apoderó el 18 á viva fuerza del puesto importante de St. Mergen entre Villingen y Schramberg, y cogió 400 prisioneros.”

Rastadt 24 de Octubre.

Están enteramente suspendidas las operaciones militares en el Baxo-Rhin, y los Imperiales pasan sucesivamente de allí al Rhin superior. Además del cuerpo con que acudió el Archiduque Carlos, y del que manda el General Hotze á la izquierda del Rhin en los confines de Alsacia y Lorena, acaba tambien de conducir fuerzas considerables al mismo parage el General Sztaray: este cuerpo pasó el dia 21 por Manheim, y hoy llegó aquí y los contornos. Compónese de 8 batallones de granaderos Húngaros, otros 2 de infantería, y una division de Coraceros de Mack, que en todo forman un total de 1200 hombres, que conducen 14 cañones de 18 y 24, y otros 12 de batallon. — Créese que esta artillería gruesa se destina para el ataque de Kell, pues aseguran que los Imperiales están resueltos á intentar su conquista, que el Archiduque Carlos mandará esta expedicion, y que para ello se le espera quanto ántes en Offemburgo. — Con las tropas que ha traído el General Sztaray cuenta el Archiduque Carlos baxo sus órdenes mas de 6000 hombres en el Alto Rhin.

Continuacion de las noticias de Lóndres del 31 de Octubre.

El 18 de este mes se trató en la Cámara baxa del Parlamento de exâminar una parte del discurso del Rey relativo al proyecto del desembarco de los Franceses en Inglaterra. Habló Mr. Pitt, y mencionó los medios que juzga mas propios para proteger el Reyno contra toda invasion, los quales consisten en los quatro puntos siguientes, que ofreció proponer al Parlamento para que se aprobasen en un Bill: 1.º Matricular en las varias feligresías del Reyno el número de hombres que señale la Cámara, y no pueda ser menor de 150, para emplearlos en el servicio de mar y tierra. 2.º Aumentar el cuerpo de Milicias con 6000 hombres á lo ménos, sacados por suerte en los varios Condados y feligresías, los quales no tendrán que servir sino en caso de verdadera urgencia. 3.º Que se aumente tambien la caballería con 2000 hombres. En Inglaterra y pais de Gáles se cuentan al pié de 200000 caballos de luxô, sobre los quales hay puesta una contribucion. Segun el nuevo Bill qualquiera persona que tenga 10 caballos aprontará un hombre y un caballo con todo su equipage: el que tuviere mas de 10 caballos y ménos de 20 pagará además una suma proporcionada para contribuir á armar un soldado de caballería: el que tenga 20 caballos aprontará 2 hombres de caballería, tres el que tuviere 30, y así á este tenor. 4.º Todos los guardabosques

y los que han comprado licencia para cazar (cuyo número se regula en 7^o) pueden según Mr. Pitt ser muy útiles por su destreza en tirar, y así se mandará que formen un cuerpo de cazadores, á no ser que prefieran poner un hombre en su lugar. Ofreció el Ministro exponer mas circunstanciadamente en otra sesión todas las condiciones de este Bill. — Contestóle Mr. Sheridan, y conviniendo en la necesidad de adoptar medidas eficaces para impedir y rechazar toda invasión, manifestó dudas sobre que fuesen tan precisas y urgentes como querian persuadirlo: censuró se propusiese el señalamiento de contribuciones y la suspensión de trabajo de una gran parte de la nación: sostuvo que habia fuerzas suficientes para defendernos de todo peligro; y concluyó manifestando temores de que un nuevo aumento de tropas tuviese por objeto no tanto rechazar á los Franceses en caso de un desembarco (muy incierto hasta ahora) como una obstinacion inhumana y desastrada de extender nuestras conquistas en las Indias occidentales. Peroró con mucho fuego, é hizo fuertes objeciones, á las quales respondió Mr. Dundas. Tambien Mr. Fox censuró el discurso de Mr. Pitt, y este le contestó añadiendo nuevas razones á las que habia propuesto.

Brusélas 2 de Noviembre.

Parece que los Austriacos han juntado fuerzas tan considerables por las orillas del Nahe, que se rezela intenten pasar aquel rio para entrar luego en el Electorado de Tréveris. El General Kleber, que manda en el Hundsruck, ha hecho todas las disposiciones convenientes para desconcertar los nuevos proyectos de los enemigos: los contornos de Kreutznach y la cabeza de puente cerca de aquella ciudad están fortificados de tal modo que nada hay que temer en aquel punto.—El General Beurnonville salió en posta de Colonia el 27 de Octubre para el Hundsruck, y varios cuerpos de tropas tienen orden de desfilarse hácia aquel pais.

El 26 del mes último se adelantó una gran partida de Húsares Austriacos por la derecha del Rhin cerca del Sieg, y atacó á un destacamento de caballería Francesa. Se empeñó una escaramuza bastante reñida, en la que los Franceses perdiéron algunos prisioneros.

Acaba de publicar la Regencia de Dusseldorf en nombre del Elector de Baviera una orden encargando á los habitantes del Ducado de Berg se abstengan de atacar á los soldados Franceses ni de molestarles baxo qualquier pretexto que sea, ni aunque

para ello se aleguen las vexaciones que puedan cometer, supuesto que el General Beurnonville ha señalado graves penas á los que lleguen á delinquir en esta parte.

Paris 13 de Noviembre.

Del quartel general de Coblentza escribe el General Beurnonville, xefe del ejército de Sambre y Mosa, con fecha de 28 de Octubre, la siguiente carta: „Tengo la honra de comunicaros el éxito favorable y completo del ataque general que mandé hacer ántes de ayer por la ala derecha sobre toda la línea desde Kreutznach hasta Kaiserslautern. Las tropas de la República han hecho prodigios, y los Generales dado pruebas de su acostumbrado valor. El cuerpo de ejército dirigido por el General de division Ligniville se puso en movimiento al amanecer, y peleó hasta la noche; es decir, hasta que quedó dueño de todos los puestos que los enemigos defendieron con el mayor teson. El General Poncet, á quien habia yo destacado para cubrir las comunicaciones de Sarrelibre y de Bitche, se dirigió desde St. Wendel á Kaiserslautern, y se apoderó de aquel pueblo despues de arrojar de él á los enemigos. El General Hardí ganó las salidas de Flanckenstein y Kirchen-poland, en donde se apostó. El General Lorges ganó la de Furfeld y Dissenthal, en donde se estableció; y el General Dauriez, Comandante del centro, atravesó el Nahe en Lobbenheim, y sin detenerle el fuego de 8 cañones se abrió paso con bayoneta calada; se apoderó de 3 aldeas en que estaban los enemigos, y sostuvo la marcha rápida del Ayudante general Gauloy, el qual se hizo dueño de Bingen y de la formidable montaña de S. Roque. El General Kleim, Comandante de la reserva de caballería, multiplicó de tal modo sus movimientos que favoreció todos nuestros ataques: y reunida luego la reserva con el centro compuesto de unos 6000 hombres, obligáron á retirarse á los enemigos, cuyo número pasaba de 11000 combatientes. Tuviéron los contrarios que abandonar sus 4 campamentos, y aunque no puede averiguarse su pérdida, se sabe que ha sido muy considerable; dexáron en el campo de batalla 5 xefes, y les cogimos 100 prisioneros y un cañon, habiéndoles desmontado otros muchos nuestro Comandante de Artillería.”

Génova 28 de Octubre.

De Roma escriben haberse publicado allí á mediados de este mes una proclama, por la qual se encarga á los súbditos de S. S. y habitantes de Roma y Estado eclesiástico paguen una contribucion

cion voluntaria á fin de atender á los gastos urgentes que necesita hacer el Erario para los preparativos que exige la defensa del Estado. En el edicto publicado á este efecto se previene que se recibirá igualmente oro, plata, alhajas, cédulas de la Tesorería, ganado, frutos &c.: tambien se podrá pagar esta contribucion en una sola vez, ó señalar los plazos (hasta un año) que halle cada uno á propósito. — El dia 12 se llevaron á Roma y depositáron en el castillo de S. Angelo los 700⁰ escudos que se habian despachado de aquella capital para los Comisarios Franceses á cuenta de la contribucion estipulada en el armisticio.

Por disposicion del Cardenal Busca, Secretario de Estado, se aumentará el cuerpo de Milicias, en el qual se engancharán en el término de tres dias todos los ociosos y vagabundos naturales y extranjeros; y de lo contrario saldrán de Roma y de los dominios Pontificios. En Viterbo asciende ya á 3⁰ hombres el cuerpo de Milicias, con los quales se unirá alguna caballería é infantería con un cañon. En Montefiascone, Faenza y la Romaña se juntan tambien tropas de infantería y caballería; y en Roma se alistan á toda priesa armas blancas y de fuego, y se hacen tiendas de campaña, carros, equipages militares &c.

*Villa de Orche, Provincia de Guadalaxara,
16 de Noviembre.*

Es grande el número de personas de todas clases, así del pais como fuera de él, que solicitan se las admita por individuos de la Junta de Caridad establecida en esta villa baxo la proteccion del Real y supremo Consejo de Castilla, y contribuir para el aumento de su fondo. Los menesterosos que disfrutan los beneficios de este establecimiento, bendicen la piedad y paternal amor con que los atiende nuestro Soberano y su Gobierno, en la formacion de tan útiles congregaciones. El Presidente y Diputados de esta han hecho presentes al público los premios que ofrece la Junta á los niños del pais que mas se adelanten en la instruccion de la Doctrina christiana, de primeras letras, de hilaza, y otras maniobras de la fábrica de lanas, y á las niñas en labores propias de su sexô. Uno de sus individuos ofrece una onza de oro á quien persuada mejor en una Memoria ó discurso el plan que podrá adoptar la Junta, á fin de lograr con la educacion en ámbos sexôs, la antigua instruccion y riqueza de la Alcarria, y el renacer en ella la industria y artes conformes á su situacion. Las Memorias se remitirán cerradas al Secretario D. Santiago Rodriguez

Mar-

Martinez hasta 1.^o de Agosto del año inmediato, francas de porte, ocultando los autores sus nombres, y observando las demas formalidades de estilo.

Real Cédula de S. M. y Sres. del Consejo, por la qual se concede á los cinco Gremios mayores de Madrid privilegio exclusivo por 8 años para transportar á estos Reynos de los puertos de Marruécós los granos y frutos que produce aquel pais. Se hallará en el Despacho de la Real Imprenta.

Dominicas, ferias y fiestas movibles del Año Christiano de España, por D. Joaquín Lorenzo Villanueva, tomo 1.^o Concluido el Año Christiano de España, en que se dió un comentario histórico y moral de las vidas de los Santos, y de las otras fiestas que en dias señalados se celebran generalmente en España: para completar aquella obra faltaba una segunda parte de ella, que baxo el mismo plan comprehendiese las dominicas, las ferias y fiestas movibles. Enterado el Rey nuestro Señor de que el autor tenia emprendida esta obra, se dignó concederle los auxilios necesarios para concluirla, quedando cedida á la Real Imprenta, como lo estaba ya el Año Christiano de España. A esta Real proteccion se debe la publicacion de la presente obra, en la qual se da por órden noticia histórica del Año Eclesiástico, y de los misterios que en él se celebran, y de su espíritu, y tambien de las ceremonias que ahora observa la Iglesia católica. De camino se ofrecen algunas muestras del oficio antiguo de nuestras Diócesis, de que casi nada supieron al parecer los escritores extrangeros que en los últimos tiempos han ilustrado los ritos de la Iglesia, con lo qual se satisface en parte el deseo de sabios y zelosos eclesiásticos que quisieran ver desenterrada esta parte tan principal de nuestra antigua disciplina. A esto siguen varias prácticas para la reforma de las costumbres, luego la traduccion de la misa, y un comentario literal y moral de las epístolas y evangelios, que sirva de leccion diaria á las familias, y de auxilio á los confesores y predicadores. Este tomo comprehende la parte del año desde la Dominica 1.^a de Adviento hasta la Quinquagésima. El 2.^o se procurará dar para el dia de Ceniza, y los demas con la posible brevedad para satisfacer los deseos del público. Se hallará en el Despacho de la Real Imprenta.

Habiéndose servido el Exc. Sr. Príncipe de la Paz, Protector del Real Estudio de Medicina práctica, que el año pasado de 95 se dignó el Rey establecer en esta Corte en beneficio de sus amados vasallos y de la humanidad toda á propuesta de S. E., alcanzarle asimismo este año de S. M. la gracia de poder hacer por espacio de 8 años una rifa anual compuesta de 4 sorteos de alhajas, cada uno de los 4 progresivamente de mayor valor, á fin de que con su producto pueda darse á este utilísimo establecimiento toda la extension y perfeccion que S. E. se tiene propuesto sin desembolso alguno del Real Erario, se hace saber al público que comenzando el expresado establecimiento á disfrutar esta gracia desde el año próximo de 1797, se dará principio el dia 2 de Marzo del

mismo al primer sorteo (en el parage que se anunciará á su tiempo) á presencia de los que gustaren concurrir, y con asistencia del Ilmo. Sr. Marques de la Hinojosa, del Consejo y Cámara de S. M., y comisionado por el Supremo Consejo de Castilla para presidir estos actos, y entender en la execucion é incidencias de ellos. Las alhajas que se han de rifar en este primer sorteo estarán á la exposicion del público en la calle de la Zarza, casa nueva, núm. 13, quarto baxo, esquina á la calle de los Peregrinos, el Jueves 22 del presente mes de Diciembre, y sucesivamente desde las nueve y media hasta las doce y media por la mañana, y desde las dos y media hasta media hora ántes de anochecer. Allí mismo se venderán los billetes á los que quieran interesarse en esta rifa, y se hallará una razon impresa de su coste y del valor de los premios en que se dividirán las alhajas que se rifen en el primer sorteo, y en los tres siguientes con todas las demas circunstancias de esta rifa. Se advierte tambien al público, que en los Reales Sitios se hallarán de venta los billetes en casa de D. Juan de Dios Fornés. Se hace asimismo saber á los sugetos de las ciudades principales de las Provincias que quisieren encargarse en ellas de la venta de billetes para esta rifa, presentando una fianza correspondiente, por cuya comision se les dará en todo un dos y medio por ciento del producto que dexé la venta de billetes que cada uno haga, que se dirijan á D. Francisco de la Parte, encargado de la administracion de ella en esta Corte.

Ya se ha avisado al público que para la conclusion de la rifa de una casa y jardin, sito en la ciudad de Mondoñedo, estaban señalados 4 meses, que cumplen á fin del corriente: ahora se avisa que pasado este término se ha de rifar dicha casa, ó el dinero recogido á voluntad de sus dueños, segun está mandado por S. M. en Real orden de 28 de Junio último.

La persona que tuviere noticia de un Vale Real de 300 pesos núm. 24,283, de 1.º de Octubre de 1796, que se sacó renovado por persona ilegítima á mediados de Setiembre anterior en cabeza de D. Juan Francisco Corcuera, avise á D. Manuel Hilario de Zapatero, calle del Príncipe, núm. 1.º, quarto 3.º, inmediato al Coliseo, ó en la Contaduría general de Propios y Arbitrios del Reyno.

El Viagero universal, ó noticia del mundo antiguo y nuevo: obra recopilada de los mejores viageros por D. Pedro Estala, Presbítero: quaderno 20, que contiene el viage á la Cafrería, con la descripcion de las costumbres, usos y carácter de los Cafres, extractado de Mr. le Vaillant. Véndese á 4 rs. en la Librería de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe, y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá.

Oficio de la Natividad de nuestro Señor Jesuchristo, traducido al castellano con el texto latino, y notas para la inteligencia de los salmos, y al fin un sermon ú homilía para la kalenda. Véndese en la Librería de Lopez, calle de la Cruz, y en Alcalá de Henares en su Imprenta.